

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

### En el sector del Ebro, fué asaltada toda la línea de resistencia enemiga, en un frente de varios kilómetros, haciendo centenares de prisioneros y recogiendo mucho armamento

### Fueron deshechos intentos enemigos en los sectores de Peña del Diablo y San Roque; rechazándose brillantemente, con grandes pérdidas para los rojos, ataques en los sectores de Peña Blanca, Manzaneda de Teruel y Andalucía

### LAS BATERIAS ANTIAEREAS DERRIBARON UN AVION ROJO

### La prensa inglesa recoge la noticia de que el Gobierno de Praga ha dado, en principio, su aceptación al plan británico; se cree que la entrevista Chamberlain-Hitler, hoy en Godesberg, aclarará definitivamente la cuestión

## NOTICIAS OFICIALES

### Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 20

En el día de hoy, los intentos del enemigo contra algunas posiciones de los sectores de Peña del Diablo y San Roque han sido deshechos por nuestras tropas.

En los sectores de Peña Blanca y Manzaneda de Teruel como así mismo en algunos de Andalucía han atacado los rojos siendo brillantemente rechazados causándoles elevadísimas pérdidas y haciéndoles muchos prisioneros.

En el sector del Ebro nuestras tropas han asaltado toda la línea de resistencia enemiga en un frente de varios kilómetros después de vencer tenaz resistencia.

Se han hecho varios centenares de prisioneros. Se han recogido numerosísimos cadáveres de los rojos y mucho armamento y material que por su gran cantidad no ha podido clasificarse todavía pues solo en uno de los centros de resistencia enemiga conquistada se han cogido 44 fusiles ametralladores.

Nuestras baterías antiáreas han derribado hoy un avión rojo. Salamanca, 20 de Septiembre de 1938.—3er. Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

### POR LAS RUTAS DE LA SERENA

## Las últimas convulsiones de la bestia roja de Don Benito

De los relatos de A. Reyes Huertas para «Hoy», de Badajoz: Desde las seis de la mañana del 24 de julio último hasta las nueve del mismo día, permanecieron ahorrados en el Ayuntamiento de Campanario los cautivos de Don Benito. Tampoco los milicianos de «etapa» y los escopeteros que los acompañaban les permitieron comer ni beber, a pesar de que hacía ya veinticuatro horas que no lo hacían.

Por fortuna, para que esos milicianos y escopeteros descansaran de la jornada, fueron sustituidos en la vigilancia de los presos por milicianos de reemplazo, pertenecientes a la Comandancia militar de Campanario. Estos nuevos guardianes, más humanos, más hombres y más compasivos, se adelantaron y consintieron que se aflojaran las ligaduras, lo cual sirvió a muchos luego para poder escapar en el momento supremo. Qué impresión no darían estos mártires tratados en el muladar municipal de Campanario, que algunos de los milicianos lloraban ante la vista de sus miserias, ofreciéndoles su vino y su escaso rancho frío, trayéndoles sillas y agua y consolándolos con palabras afectuosas. «Bienaventurados seáis vosotros, de cualquier forma que os llaméis, desconocidos milicianos de Campanario, hombres de corazón, que mitigásteis la sed de nuestros hermanos, les disteis vuestro pan negro, el que teníais, y aplicásteis el bálsamo de vuestra compasión a sus llagas y a sus almas sedientas de alivio y generosidad! Que Dios os lo pague en bien, como os lo paga en gratitud el corazón de estos supervivientes que ruegan por vosotros con sus más íntimas plegarias.

No duró, sin embargo, mucho tiempo esta benevolencia para los presos de Don Benito, pues los milicianos de reemplazo fueron de nuevo sustituidos por los de etapa y escopeteros cuando se notó en el pueblo cierta agitación que percibieron los detenidos a través de

fué la pared de una huerta próxima al Matadero, pero la llegada de unas mujeres a un pozo inmediato hizo cambiar de propósito a los malhecheros y los presos continuaron su camino fuera de carretera, en dirección a las dehesas de la denominada proplamente Serena, la gran extensión destinada al pastoreo, de la que son cabeza principal Campanario, Castuera y Cabeza del Buey.

Habían recorrido unos seis kilómetros desde Campanario, cuando al llegar a la finca denominada «El Espolón», y junto a un molino que allí existe en el río Guadalefra, se permitió a los presos hacer un alto para tomar un bocado. Eran las doce del día 24, con un calor tan intenso como el del día anterior y unas sendas pizarrosas a través de las cuevas y hondanadas que rápidamente se suceden en la vasta extensión de La Serena. Los extenuados cautivos buscaron la sombra del molino, pero ni aún esto se les consintió, teniendo que apurar su comida a campo raso, refrigerada por el agua que caricativamente les trajo el molinero. Para todas estas necesidades se les mantuvo atados, riéndose los milicianos de las dificultades con que se servían.

Pronto reanudaron la marcha, y al incorporarse, el sacerdote don Eulogio Velasco sufrió un ataque de parálisis. Quedó tendido en el suelo en unión del industrial de Don Benito don Francisco Santamaría, de don Agustín Cerrato y otro detenido, todos agotados, y la comadrona de Don Benito doña Juana Dávila Ortiz. Los dejaron allí, continuando los demás su marcha, pero a los pocos minutos oyeron los presos las descargas que los dos milicianos que quedaron custodiándolos hacían sobre los rendidos, matándolos sin piedad. Después los dos milicianos se incorporaron a la expedición. Más tarde, cuando nuestras tropas llegaron a este molino, reconocieron los cadáveres de estas cinco víctimas inhumanamente sacrificadas.

Ya todos hacían esfuerzos sobrehumanos para seguir en vista de que los verdugos no perdonaban a los que desfallecían o se rezagaban, pero a unos 300 metros de este molino cayó desvanecido don Ernesto Ruiz, que venía ya enfermo con fiebres desde hacía treinta y cinco días. Otro miliciano lo remató, quedando su cadáver y el de otro compañero también caído por extenuación abandonados en el campo.

A poca distancia se abría la antigua senda real a Puebla de Alcocer. Ofrecía a aquellas horas una confusión espantosa. Eran centenares de familias y dirigentes marxistas que huían atropelladamente de los pueblos en medio de un ensordecedor griterío. Llevaban a galope los carros y las caballerías, fustigando constantemente a éstas a palos para que no refrenasen su carrera. Las pobres bestias, sudorosas, caían fatigadas en medio del camino, desbaratándose sus cargas y esparciendo el botín acumulado en los bultos, ropas, enseres, comestibles, objetos valiosos, producto todo del robo y de la rapiña. Algunos carros volcaban entre el clamoreo de ayes e interjecciones de aquellas hordas fugitivas. Al día siguiente, cuando nuestras tropas llegaron a la finca denominada «El Moro de Suárez», junto a varios carros descargados, vieron los cadáveres de

siete carreteros sacrificados por la implacable táctica de los marxistas en esta huida.

No siguieron, sin embargo los presos de Don Benito la ruta del camino real de La Puebla, sino que se les hizo marchar paralelamente a este camino por sendas no trilladas en dirección a aquel pueblo bajo los ardores de la tarde estival en aquellos descampados que parecen por su soledad campos de desolación y de muerte.

Recorriendo en marchas y contramarchas unos 14 kilómetros, llegaron al «Moro de Suárez» entre cinco y seis de la tarde. Vieron entonces que una mujer traía de una hondanada un cántaro de agua y sedientos como iban corrieron en aquella dirección, encontrando efectivamente, el arroyo que cruza la finca y se arrojan de bruces enfebrecidos a uno de los charcos que forman en el verano esas tablas calenturientas tan temidas en La Serena. Les permitieron beber, y como al director del Banco Hispano Americano de Don Benito, don Carlos Elías, le diera un ataque, esperaron una media hora.

De pronto, se produjo un revuelo por barruntarse algo, así como un tropel de caballería que vino el galope. Los milicianos de etapa y los escopeteros, en número de 15 ó 16 entre todos, golpearon entonces a los presos para que a toda prisa se levantaran y caminasen por el cauce del arroyo, mientras ellos tomaban posiciones en un cerrete inmediato que le dominaba a unos 15 metros.

—Hala de prisa, que no hay que perder tiempo.

Y enseguida otra consigna siniestra apuntando ya con los fusiles: —Las mujeres a un lado y los hombres a otro.

Inmediatamente comenzó el tiroteo y aquella caza canchizada del hombre. La confusión que se produjo fué espantosa. Alaridaron las mujeres con gritos que clamaban en vano en la soledad. Apostrofaban los varones llamando a los criminales cobardes y canallas y reñiéndoles a combatir como hombres. Unos cayeron muertos o heridos, otros, consiguiendo romper sus ligaduras, corrieron por los campos perseguidos a tiros por los criminales que celebraban los blancos que hacían. Así de una manera tan brusca y brutal los asesinos ejecutaron sus designios en infelices víctimas que no habían cometido otro delito que ser personas honradas.

Su odisea hasta que pudieron llegar a las líneas nacionales es espantosa. Escondidos entre canchales, temiendo a cada momento ser descubiertos, sin pan ni agua, permanecieron día y noche en constantes sobresaltos hasta que pudieron ser auxiliados por los pastores de Campanario, que moraban en La Serena o recogidos por las tropas nacionales. También para esos pastores tienen palabras de gratitud estos salvados de la muerte que recibieron de los buenos corazones de estos hombres de La Serena alimentos y consuelos.

Posteriormente el día 12 de este mes, se ha presentado en Don Benito otro superviviente. Cuando empezó ésta tuvo tiempo de romper su reloj de oro, su pluma estilográfica y 400 pesetas en billetes que llevaba para que no fueran a poder de los rojos, y en una descarga cayó entre los cadáveres de

sus compañeros, haciéndose él también el muerto.

Se dió cuenta de como los asesinos perseguían a los fugitivos y conseguían rescatar a don Manuel García Reyes y a don Guillermo Nicolau, invitándoles a que les ayudasen a buscar a los que faltaban con la promesa de perdonarles la vida. Reunieron así ocho o diez de los dispersos, caminando con ellos y con las mujeres a toda prisa hacia Puebla de Alcocer, retrocediendo un poco para tomar la senda.

No asesinaron a estos supervivientes porque ya los criminales habían agotado por completo las municiones; uno de aquellos vió que ya en la persecución de los fugitivos hacían uso de la escopeta de Alonso Pulido y de las pistolas individuales apurando los cartuchos y cargadores. En estos fusilamientos tomaron parte los escopeteros de Don Benito Antonio Durán, Martín Ramo, el Pulido y Juan el Hortelano.

Cuando milicianos y escopeteros desaparecieron, por qué barrantaron de nuevo como galopar de caballos que se suponían nacionales, el señor Escuder se incorporó. Milagrosamente se hallaba liso. Abarcó entonces toda la tragedia que alcanzaba a 22 víctimas, según su cálculo, y pudo oír como don Julio Ramos, moribundo, le transmitía los últimos encargos para sus hijos.

—Sed buenos, hijos míos —dijo— obedientes siempre a vuestra buena madre. Vivid siempre honrados en el trabajo, con la fé en Dios y el amor a España y perdonar a mis asesinos. No les guardéis nunca rencor y os pido reiteradamente que los perdonéis como Dios me perdona y para que Dios me perdona.

También me relata los últimos momentos de don Rafael Peralta y de don Diego Dávila. Después de haber hecho sus primeras descargas los milicianos dijeron que el que pudiera que se levantara. Se incorporó don Rafael Peralta, que tenía tres hijos en el frente rojo, y le remataron. Don Diego Dávila, muy mal herido, también se incorporó para pedir que abreviaran sus suplicios, matándole de una vez. Esto sí le concedieron los verdugos, pues con una lentitud salvaje le fueron disparando tiros hasta que, el señor Dávila dejó de estremececer. Luego la tarde poniente alumbró con sus soles funebres los despojos de aquellas víctimas que han permanecido abandonadas hasta que el día 12 ha sido posible identificarlas.

De los 50 hombres que sacaron los marxistas de Don Benito, se han salvado 17 nombres que se hemos relacionado. Constan como desaparecidos, por ignorarse el destino que hayan tenido y no aparecer entre los cadáveres, don Santiago Arias, don Domingo Olivenza, don Eugenio Muñoz, don Manuel Olivenza, don Iluminado Viegla, don Juan Escobar Moreno, don Alonso Cerrato, don Guillermo Nicolau, don Juan Cidoncha, don Francisco García «Chichero», don Félix Galán, don Francisco Mena, don Antonio Moreno, don Juan Cidoncha Merino, y don Francisco Alvarez S. de Zaldívar.

Los demás han caído inmolados por la criminalidad roja en las circunstancias abominables que hemos reseñado en estas crónicas crudas de la verdad cruda y tajante.

## ACOTACIONES

Flores para los caídos.—En nuestra ágora ciudadana, junto a los muros, cargados de historia, de la Casa de la Ciudad, es un regalo para los ojos la politeromia de las flores que atraen las miradas de los transeúntes.

Pero, evidentemente, tiene un más elevado valor el móvil que ha guiado la instalación del puesto de flores y la finalidad a que éstas se destinan.

La Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S., que tantos y tan meritorios servicios está prestando en la retaguardia nacional, ha llevado a cabo, felizmente, la magnífica iniciativa de fomentar entre los mallorquines el culto a la memoria de quienes dieron su vida por la Patria en la contienda que está sosteniendo España con los enemigos de la Civilización.

Las flores son el vehículo del homenaje lleno de cordialidad y de espíritu elevado con que podemos honrar a los que nos han precedido en el camino eterno, y que son harlo más acreedores a ello cuanto con su sacrificio heroico han hecho posible la creación de una Patria mejor, que en el caso de España no es creación, sino retorno a las épocas de la preterita y no superada grandeza.

Al pie de la Cruz de los Caídos, que orna el amplio ventanal abierto a la luminosidad del mar azul, ahora ya más nuestro y más azul, entre las piedras milenarias de la Catedral, símbolo de la Fé, y del Palacio de la Almudaina, símbolo de la continuidad histórica, las flores depositadas por manos cariñosas adquieren un relieve y un valor representativo ejemplares.

Si es con las flores con que los católicos honramos a María, en el mes de mayo, y es con las flores con que ornamos nuestra vivienda, para llevar a ella la espiritualidad representada por el homenaje cariñoso a lo que es el hogar, son también las flores en este caso el homenaje con que la España de nuestros días, que vive la vida fecunda y pacífica propia del caudillaje de Franco, dedica a los gloriosos sus caídos un recuerdo perenne y esmaltado por la emoción.

Las flores, que, según Rubén Darío, constituyen uno de los motivos que hacen la vida bella, representan, al ser utilizadas dignamente, la exquisitez de una vida civilizada. Y ninguna utilización más digna que ésta de depositarlas al pie de la Cruz, que sí, por sí misma, nos recuerda el Drama mayor de la humanidad, nos recuerda también, en este caso, el drama de la juventud española que ha sabido a costa de su vida retornar a la Patria al camino de su tradición, no asiática, sino tensa hacia un futuro que se apunta lleno de gloria y de honor.

Es por todo ello que la creación del puesto de flores y el destino de éstas llenan, con luz de verdad y de belleza, un capítulo de nuestra historia ciudadana.—R.

La Redacción de EL DIA está formada por Nicolás Brondo Roten, Director; Rafael Ramja Togores, Redactor-Jefe; Pedro Ferrer Gibert, Bartolomé Garau Sureda, Gregorio Mesquida Mata, Julián Oliver Vert, Jaime Torree Riera



# La situación de Europa calmada

## Logró imponerse el buen sentido

Declase ayer...

El Gobierno británico se reunió para poner el referendun a las conversaciones franco-británicas. Londres.—El Gobierno inglés se ha reunido para aprobar las conversaciones franco-inglesas y al parecer han sido aprobadas. Mister Chamberlain irá el miércoles a Alemania y a su regreso convocará el parlamento.

La prensa inglesa comenta, alegrándose, las conversaciones franco-británicas y sus decisiones.

Londres.—Los periódicos londinenses comentan con satisfacción las decisiones tomadas por los ministros de Francia e Inglaterra, felicitándose de que se hayan puesto de acuerdo en sus ideas en que se encontraban los dos países.

«Le Temps» escribe que revestirá indudablemente mucha importancia el hecho de marcar los mismos principios entre los dos gobiernos acerca de las cuestiones checoslovacas. París y Londres han de examinar todas las posibilidades que puedan existir para crear en beneficio de todos una situación más estable en la Europa central. La forma en que puede llegarse a ella deberá ser examinada mediante negociaciones entre todas las partes interesadas. La opinión pública de muchos países se pregunta si no será realmente beneficioso para Praga dejar de tener en el interior de su país una minoría poco satisfecha de sus condiciones de existencia.

Norteamérica mantiene sus leyes de neutralidad

Washington.—El presidente de la comisión de relaciones exteriores ha conferenciado con el presidente Roosevelt acerca de la situación de Europa; a la salida declaró que había expuesto al presidente la conveniencia de no modificar las actuales leyes sobre la neutralidad de los Estados Unidos, sin creer tampoco necesario convocar el parlamento norteamericano en sesión extraordinaria.

La prensa parisina opina que deben ser cedidos al Reich aquellos distritos de Checoslovaquia, en que la mayoría racial alemana sea aplastante.

París.—Los periódicos parisinos dicen que puede darse como cosa decisiva el que los gobiernos de

París y el de Londres han estado de acuerdo en la necesidad de que todos los distritos que vayan acompañados de una mayoría aplastante de alemanes, sean devueltos al Reich; reconocen los periódicos, que es menester llevar a la práctica en una forma rapidísima, esta solución, que es la única viable para apartar toda clase de dificultades y peligros para la paz.

### Revista de prensa nacional

El acuerdo franco-ingles y la respuesta de que el gobierno de Praga ha de contestar en un plazo de 24 horas al contenido de las conversaciones entre Inglaterra y Francia, son los temas que de momento atraen el interés en esta jornada. Toda la prensa nacional dedica hoy extensas informaciones, elogiando las decisiones de Inglaterra que tienden a resolver el problema checoslovaco.

La balanza de Europa comienza a inclinarse del lado de la paz. De un lado, el acuerdo franco-británico en Londres, y de otro el discurso de Mussolini en Trieste han puesto de manifiesto que Europa está a punto de entenderse sobre el conflicto del Checoslovaquia. En realidad, con toda la importancia que posee el hecho de que pueda resolverse el conflicto checo-sudete, su circunstancia más trascendental es que se va excluyendo a Rusia porque esto implica la iniciación de una reconciliación general en Europa. Es sabido que el hecho que separa más profundamente a Francia de Italia y Alemania, está representado por las alianzas con Rusia y lo que ha impedido hasta ahora una reglamentación de las potencias europeas son las intervenciones rusas en la política interior y exterior de Francia. Y como quiera que el acuerdo franco-ingles es evidente que ha excluido a Rusia, el triunfo logrado por la serenidad y firmeza de Hitler solo puede compararse con la derrota sufrida

### Bajo grandes titulares anuncia la prensa la aceptación de Praga del plan franco-británico

La feliz nueva difundida por tres periódicos Londres.—El «Daily Express» y el

«Daily Mail» anuncian bajo grandes titulares que el gobierno de Praga ha aceptado en un principio el plan fran-

co-británico. El «Daily Express» cree poder anunciar también la próxima dimisión de Benes y hace resaltar el servicio prestado por Chamberlain a la causa de la paz. Es necesario que Inglaterra asuma las garantías realitivas a las nuevas fronteras del estado checo. El «Daily Mail» alude a la entrevista concedida por Hitler a su representante y hace resaltar que Hitler no pide otra cosa que el derecho de libre determinación para los alemanes sudetes, sin necesidad de una guerra. El gobierno de Praga pues debe escoger entre la aceptación de estas propuestas o una guerra sin ayuda alguna.

A última hora en los medios competentes de la capital checoslovaca se daba la noticia de que el gobierno checo después de largas deliberaciones había acordado aceptar la propuesta franco-inglesa de solución del problema minoritario, recomendado ayer tarde por los embajadores de la Gran Bretaña y Francia. Sin embargo el gobierno Hodza ha solicitado de la cancillería londinense determinadas aclaraciones a varios puntos del proyecto. Esta aceptación no ha sido todavía confirmada en los círculos gubernamentales, pero como puede verse obedece sin duda alguna a las órdenes que constantemente les llegan de Moscú.

Se calcula que hoy se entrevistará con los dos jefes de Gobierno Londres.—Se dice que Chamberlain envió anoche después de la reunión del gabinete un telegrama al Führer preguntándole cuando le convendría otra entrevista. Parece que la entrevista será el miércoles, considerándose como probable que el Parlamento inglés no se reunirá

antes de la semana próxima. En el caso de que el gabinete se reúna mañana se examinará el punto de vista de Checoslovaquia frente al plan franco-ingles y en caso contrario se examinarán dichas respuestas los cuatro miembros del consejo privado del gabinete. En los círculos ya no se pone en duda que el plan franco-ingles prevé la cesión del territorio sudete alemán a Alemania sin plebiscito, lo que probablemente significaría también la anulación del pacto franco-ingles.

La Agencia Reuter da la grata noticia de que cuando el gobierno checo se reúna hoy enviará a Inglaterra y Francia una nota aceptando en principio las determinaciones franco-inglesas, como base para las negociaciones, pero al mismo tiempo pedirá detalles concretos sobre ciertos puntos. El corresponsal de Reuter cree saber que el memorandun franco-ingles propone la cesión a Alemania de todos los territorios sudetes en que existe una mayoría del 75 por ciento de la población alemana y además propone medidas de amplia autonomía para los distritos en que sea menor el porcentaje de alemanes.

El «New York Times» dice que Rusia no se considera ligada a Checoslovaquia Nueva York.—El «New York Times» anuncia que se sabe que en los círculos soviéticos se declara que Rusia no se considera ligada por pacto alguno con Checoslovaquia si Francia mantiene por su parte el mismo punto de vista.

Noticias de la madrugada Reserva que no se truncará hasta que Hitler confiere con Chamberlain Londres.—Se hacen muchas suposiciones a la solución que se ha de dar al problema checoslovaco. La mayoría de los periódicos cree que se va a solucionar separando una porción de los territorios sudéticos juntándolos al Reich alemán. Los métodos que tienen que ponerse en práctica para lograrlo son dos. Primeramente los distritos en los que el número de alemanes sea el del setenta o el setenta y cinco por ciento de la población total, serán entregados inmediatamente a Alemania mientras que los distritos en los que la población alemana sólo sea del cincuenta y uno al setenta o setenta y cinco, tendrán que ser primero visitados por una comisión internacional la cual tendrá que decidir cuales son los límites que tienen que tener con Alemania estudiando en el lugar las condiciones técnicas.

Se subraya sin embargo que mientras los círculos oficiales continúan manteniéndose en la misma reserva que han mantenido hasta ahora, es imposible obtener una información detallada de dicho asunto y menos obtener una confirmación de dicha versión. No se cree que dicho silencio pueda ser roto antes de que se hayan llevado a cabo las conversaciones en Goldsberg entre el canciller alemán y el presidente inglés.

La nota de conformidad del gobierno checo al plan franco-británico no se dará a conocer hasta que se terminen las negociaciones que se están realizando

Praga.—De fuente semi-oficial se declara que el martes han continuado las conferencias entre los diversos departamentos y es fácil que se vuelva a reunir el gabinete con el fin de definir su actitud con relación al Plan inglés sobre la base de los resultados de las negociaciones diplomáticas que se están llevando a cabo con el fin de resolver el asunto de las nacionalidades y poner en claro la situación de Europa con la cooperación de Francia e Inglaterra.

La declaración establece que la posición del gobierno checo será dada a conocer tan pronto como las negociaciones hayan terminado. La nota añade que la decisión del gobierno será tal que serán tenidos en cuenta los intereses vitales de Checoslovaquia así como los de las distintas nacionalidades que comprenden la República checa.

Es Berchtesgaden punto de reunión de los estadistas mundiales y acuden allí Imredy y Kanya Berchtesgaden.—El presidente de Hungría acompañado del ministro de negocios extranjeros von Kanya han hecho una visita al canciller alemán en su casa de campo en dicha ciudad.

Llegaron al aeródromo cerca de Freilassing a las 10:30 de la mañana marchando luego en automóvil a Obersalzberg, en donde llegaron a las 11 de la mañana.

Les esperaban el ministro de relaciones exteriores Von Ribbentrop empezando la conferencia con el canciller y dicho ministro alemán. A la una de la tarde fué interrumpida para tomar el almuerzo y en el cual los conferenciantes húngaros fueron huéspedes del canciller. La misma tarde marcharon en vuelo hacia Budapest. Según el comunicado oficial en-

co-británico.

El «Daily Express» cree poder anunciar también la próxima dimisión de Benes y hace resaltar el servicio prestado por Chamberlain a la causa de la paz. Es necesario que Inglaterra asuma las garantías realitivas a las nuevas fronteras del estado checo.

El «Daily Mail» alude a la entrevista concedida por Hitler a su representante y hace resaltar que Hitler no pide otra cosa que el derecho de libre determinación para los alemanes sudetes, sin necesidad de una guerra. El gobierno de Praga pues debe escoger entre la aceptación de estas propuestas o una guerra sin ayuda alguna.

A última hora en los medios competentes de la capital checoslovaca se daba la noticia de que el gobierno checo después de largas deliberaciones había acordado aceptar la propuesta franco-inglesa de solución del problema minoritario, recomendado ayer tarde por los embajadores de la Gran Bretaña y Francia. Sin embargo el gobierno Hodza ha solicitado de la cancillería londinense determinadas aclaraciones a varios puntos del proyecto. Esta aceptación no ha sido todavía confirmada en los círculos gubernamentales, pero como puede verse obedece sin duda alguna a las órdenes que constantemente les llegan de Moscú.

Se calcula que hoy se entrevistará con los dos jefes de Gobierno Londres.—Se dice que Chamberlain envió anoche después de la reunión del gabinete un telegrama al Führer preguntándole cuando le convendría otra entrevista. Parece que la entrevista será el miércoles, considerándose como probable que el Parlamento inglés no se reunirá

antes de la semana próxima. En el caso de que el gabinete se reúna mañana se examinará el punto de vista de Checoslovaquia frente al plan franco-ingles y en caso contrario se examinarán dichas respuestas los cuatro miembros del consejo privado del gabinete.

La Agencia Reuter da la grata noticia de que cuando el gobierno checo se reúna hoy enviará a Inglaterra y Francia una nota aceptando en principio las determinaciones franco-inglesas, como base para las negociaciones, pero al mismo tiempo pedirá detalles concretos sobre ciertos puntos.

El corresponsal de Reuter cree saber que el memorandun franco-ingles propone la cesión a Alemania de todos los territorios sudetes en que existe una mayoría del 75 por ciento de la población alemana y además propone medidas de amplia autonomía para los distritos en que sea menor el porcentaje de alemanes.

El «New York Times» dice que Rusia no se considera ligada a Checoslovaquia Nueva York.—El «New York Times» anuncia que se sabe que en los círculos soviéticos se declara que Rusia no se considera ligada por pacto alguno con Checoslovaquia si Francia mantiene por su parte el mismo punto de vista.

Noticias de la madrugada Reserva que no se truncará hasta que Hitler confiere con Chamberlain Londres.—Se hacen muchas suposiciones a la solución que se ha de dar al problema checoslovaco. La mayoría de los periódicos cree que se va a solucionar separando una porción de los territorios sudéticos juntándolos al Reich alemán. Los métodos que tienen que ponerse en práctica para lograrlo son dos. Primeramente los distritos en los que el número de alemanes sea el del setenta o el setenta y cinco por ciento de la población total, serán entregados inmediatamente a Alemania mientras que los distritos en los que la población alemana sólo sea del cincuenta y uno al setenta o setenta y cinco, tendrán que ser primero visitados por una comisión internacional la cual tendrá que decidir cuales son los límites que tienen que tener con Alemania estudiando en el lugar las condiciones técnicas.

Se subraya sin embargo que mientras los círculos oficiales continúan manteniéndose en la misma reserva que han mantenido hasta ahora, es imposible obtener una información detallada de dicho asunto y menos obtener una confirmación de dicha versión. No se cree que dicho silencio pueda ser roto antes de que se hayan llevado a cabo las conversaciones en Goldsberg entre el canciller alemán y el presidente inglés.

La nota de conformidad del gobierno checo al plan franco-británico no se dará a conocer hasta que se terminen las negociaciones que se están realizando

Praga.—De fuente semi-oficial se declara que el martes han continuado las conferencias entre los diversos departamentos y es fácil que se vuelva a reunir el gabinete con el fin de definir su actitud con relación al Plan inglés sobre la base de los resultados de las negociaciones diplomáticas que se están llevando a cabo con el fin de resolver el asunto de las nacionalidades y poner en claro la situación de Europa con la cooperación de Francia e Inglaterra.

La declaración establece que la posición del gobierno checo será dada a conocer tan pronto como las negociaciones hayan terminado. La nota añade que la decisión del gobierno será tal que serán tenidos en cuenta los intereses vitales de Checoslovaquia así como los de las distintas nacionalidades que comprenden la República checa.

Es Berchtesgaden punto de reunión de los estadistas mundiales y acuden allí Imredy y Kanya Berchtesgaden.—El presidente de Hungría acompañado del ministro de negocios extranjeros von Kanya han hecho una visita al canciller alemán en su casa de campo en dicha ciudad.

Llegaron al aeródromo cerca de Freilassing a las 10:30 de la mañana marchando luego en automóvil a Obersalzberg, en donde llegaron a las 11 de la mañana.

Les esperaban el ministro de relaciones exteriores Von Ribbentrop empezando la conferencia con el canciller y dicho ministro alemán. A la una de la tarde fué interrumpida para tomar el almuerzo y en el cual los conferenciantes húngaros fueron huéspedes del canciller. La misma tarde marcharon en vuelo hacia Budapest. Según el comunicado oficial en-

antes de la semana próxima. En el caso de que el gabinete se reúna mañana se examinará el punto de vista de Checoslovaquia frente al plan franco-ingles y en caso contrario se examinarán dichas respuestas los cuatro miembros del consejo privado del gabinete.

En los círculos ya no se pone en duda que el plan franco-ingles prevé la cesión del territorio sudete alemán a Alemania sin plebiscito, lo que probablemente significaría también la anulación del pacto franco-ingles.

La Agencia Reuter da la grata noticia de que cuando el gobierno checo se reúna hoy enviará a Inglaterra y Francia una nota aceptando en principio las determinaciones franco-inglesas, como base para las negociaciones, pero al mismo tiempo pedirá detalles concretos sobre ciertos puntos.

El corresponsal de Reuter cree saber que el memorandun franco-ingles propone la cesión a Alemania de todos los territorios sudetes en que existe una mayoría del 75 por ciento de la población alemana y además propone medidas de amplia autonomía para los distritos en que sea menor el porcentaje de alemanes.

El «New York Times» dice que Rusia no se considera ligada a Checoslovaquia Nueva York.—El «New York Times» anuncia que se sabe que en los círculos soviéticos se declara que Rusia no se considera ligada por pacto alguno con Checoslovaquia si Francia mantiene por su parte el mismo punto de vista.

Noticias de la madrugada Reserva que no se truncará hasta que Hitler confiere con Chamberlain Londres.—Se hacen muchas suposiciones a la solución que se ha de dar al problema checoslovaco. La mayoría de los periódicos cree que se va a solucionar separando una porción de los territorios sudéticos juntándolos al Reich alemán. Los métodos que tienen que ponerse en práctica para lograrlo son dos. Primeramente los distritos en los que el número de alemanes sea el del setenta o el setenta y cinco por ciento de la población total, serán entregados inmediatamente a Alemania mientras que los distritos en los que la población alemana sólo sea del cincuenta y uno al setenta o setenta y cinco, tendrán que ser primero visitados por una comisión internacional la cual tendrá que decidir cuales son los límites que tienen que tener con Alemania estudiando en el lugar las condiciones técnicas.

Se subraya sin embargo que mientras los círculos oficiales continúan manteniéndose en la misma reserva que han mantenido hasta ahora, es imposible obtener una información detallada de dicho asunto y menos obtener una confirmación de dicha versión. No se cree que dicho silencio pueda ser roto antes de que se hayan llevado a cabo las conversaciones en Goldsberg entre el canciller alemán y el presidente inglés.

La nota de conformidad del gobierno checo al plan franco-británico no se dará a conocer hasta que se terminen las negociaciones que se están realizando

Praga.—De fuente semi-oficial se declara que el martes han continuado las conferencias entre los diversos departamentos y es fácil que se vuelva a reunir el gabinete con el fin de definir su actitud con relación al Plan inglés sobre la base de los resultados de las negociaciones diplomáticas que se están llevando a cabo con el fin de resolver el asunto de las nacionalidades y poner en claro la situación de Europa con la cooperación de Francia e Inglaterra.

La declaración establece que la posición del gobierno checo será dada a conocer tan pronto como las negociaciones hayan terminado. La nota añade que la decisión del gobierno será tal que serán tenidos en cuenta los intereses vitales de Checoslovaquia así como los de las distintas nacionalidades que comprenden la República checa.

Es Berchtesgaden punto de reunión de los estadistas mundiales y acuden allí Imredy y Kanya Berchtesgaden.—El presidente de Hungría acompañado del ministro de negocios extranjeros von Kanya han hecho una visita al canciller alemán en su casa de campo en dicha ciudad.

Llegaron al aeródromo cerca de Freilassing a las 10:30 de la mañana marchando luego en automóvil a Obersalzberg, en donde llegaron a las 11 de la mañana.

Les esperaban el ministro de relaciones exteriores Von Ribbentrop empezando la conferencia con el canciller y dicho ministro alemán. A la una de la tarde fué interrumpida para tomar el almuerzo y en el cual los conferenciantes húngaros fueron huéspedes del canciller. La misma tarde marcharon en vuelo hacia Budapest. Según el comunicado oficial en-

que lo forman el presidente Chamberlain, lord Halifax, sir John Simon y sir Samuel Hoare, se reunió a las tres de la tarde del martes.

El secretario perpetuo del ministerio de Negocios Extranjeros así como el secretario sir Alejandro Coadogan, también estaban presentes.

El Consejo de ministros indicado se reunió en relación con las últimas impresiones que los ministros ingleses en Berlín y Praga habían enviado al gobierno y que tienen relación con las propuestas franco-inglesas, y sus impresiones sacadas en las dos capitales.

### La vida en la España Nacional

#### Empieza la obra de reconstrucción de Belchite

Valladolid.—Ayer comenzó «Auxilio Social» en Belchite su obra de reconstrucción. Esta delegación nacional de «Auxilio Social», infatigable en su labor, se dispone a levantar frente a las ruinas gloriosas de Belchite un grupo de viviendas provisionales en las que las familias de la heroica villa encontrarán higiénico y confortable alojamiento, mientras sobre sus simbólicos escombros se levanta la gran ciudad que el Caudillo quiere construir para honrar la memoria de sus héroes.

«Auxilio Social» quiere que antes de los primeros fríos estén terminados los nuevos pabellones y para ello se trabaja activamente. 3 son los pabellones de una planta con una longitud de 43 metros con 4 marcos.

La anchura de la nave es de 8 metros y medio y cada pabellón puede albergar 26 familias, siendo el total de viviendas familiares 78. Además cada pabellón tendrá un local destinado para tienda y almacén y en el extremo para cuartos.

Los evacuatorios están aislados y a la orilla del río se construirá un lavadero común.

En cada pabellón se ha instalado una fuente central.

Cada vivienda consta de un vestíbulo, comedor, cocina, 3 dormitorios capaces para 6 personas y un cuarto de desahogo.

También se ha pensado en la utilización de estos 3 pabellones el día que el nuevo Belchite sea una realidad.

Entonces las viviendas de hoy quedarán convertidas en un gran campamento juvenil suprimiéndose las paredes interiores y destinando los grandes salones para comedores, aulas, dormitorios, etc.

Este campamento juvenil frente a las ruinas será el mejor florón de patriotismo.

Con esto «Auxilio Social» ha comenzado ya las obras de reconstrucción y en esta benemérita labor como en todas las que realiza la citada institución, no le ha de faltar la ayuda y el apoyo de todos los buenos españoles.

#### El Ayuntamiento aumenta los salarios

San Sebastián.—El Ayuntamiento ha acordado aumentar una peseta diaria el sueldo a los bañereros y 1'50 pesetas a 4 distinguidos del mismo cuerpo.

Se aprobó también el proyecto de ampliación de la conducción de aguas que importará cerca de 2 millones de pesetas.

#### RIALTO

Hoy a las 3:30  
[Dos producciones en español]  
Compañeros de viaje  
con Edmund Lowe y Claire Trevor

#### Diablos del aire

con James Cagney y Pat O'Brien

#### MODERNO

Hoy a las 3:30  
Un hombre de corazón  
por Gustav Froelich  
Los últimos días  
de Pompeya  
Presten Foster - Dorothy Wilson

#### Dr. José Ferrero Velasco

Ex-Cirujano del Hospital Español de París. Jefe del servicio de UROLOGIA del Instituto de Patología Médica del Hospital Provincial de Madrid. CIRUGIA Y MEDICINA DE RINON Y VIAS URINARIAS.  
Calle de La Soledad, 35. — (junto a Corros)  
Domicilio: Hotel Victoria

#### Extraviado un pendiente

Por ser recuerdo de familia, suplico entrega. Será gratificada.  
Informes: Bolsería, 26 (Colmado).



# Un llamamiento de C.I.F.E.S.A.

La gran Casa Editora de Películas

## C.I.F.E.S.A. FUÉ

antes del Glorioso Movimiento, la primera Entidad Española, productora de Films que mayores éxitos alcanzaron; tales como «LA HERMANA SAN SULPICIO», «NOBLEZA BATURRA», «LA VERBENA DE LA PALOMA», «MORENA CLARA», etc. etc.

## CIFESA ES

la Productora Nacional que ha realizado durante nuestra Santa Cruzada los interesantísimos Documentales «SEVILLA RESCATADA», «EL ENTIERRO DEL GENERAL MOLA», «HACIA LA NUEVA ESPAÑA», «BILBAO PARA ESPAÑA», «FRENTE DE ARAGON», «RECONSTRUYENDO ESPAÑA N.º.», «CIUDADES DE LA NUEVA ESPAÑA, SALAMANCA», «SANTIAGO DE COMPOSTELA», «HOMENAJE A LAS BRIGADAS NAVARRAS», «LA GRAN VICTORIA DE TERUEL» y «ESPAÑA HEROICA», mereciendo esta última notable producción los mayores elogios de la crítica, colaborando como ninguna otra Casa a la exaltación de la sublime gesta del Alzamiento.

## CIFESA SERA

para un futuro próximo, coincidente con el fin de la Guerra la Casa que «rodará» las películas que conquistará nuevos triunfos, porque su propósito es rodearse de los mejores elementos tanto artísticos como técnicos.

Consecuentes con esta idea, es necesidad perentoria y primordial la formación de cuadro de futuras estrellas para la interpretación de dichas producciones; por lo cual CIFESA siempre dispuesta a enaltecer y ayudar a los que empiezan, inspirada en las normas del Nuevo Estado y deseosa de extender la afición entre la juventud, invita a toda Señorita o Señora que crea reunir las condiciones indispensables para triunfar en tan difícil arte, como son, juventud, temperamento artístico, belleza, etc., etc., a que se personen en las Oficinas de la Central Provisional de Sevilla, Calle Alfonso XII núm. 11, a partir del 20 del actual, de diez a una de la mañana, a fin de poder formar la selección de las más aptas.

## CIFESA

una vez hecha esta selección ofrecerá a las elegidas un puesto en la Casa, siendo de cuenta de CIFESA cuantos gastos ocasione la completa educación artística que se persigue con objeto de formar la actriz del futuro que el arte Cinematográfico precisa y exige.

El historial de la Casa CIFESA ofrece la mayor garantía de seriedad evitando torcidas interpretaciones que por lamentables precedentes, han originado ciertas desconfianzas justificadas en otras ocasiones CIFESA ofrece una ocasión propicia para romper el anonimato y hallar el ansiado triunfo a aquellas muchachas que poseen aptitudes y quieren crearse un espléndido porvenir con una profesión digna y ennoblecida por el arte.

### NOTAS:

- Se ruega lleven consigo dos fotos de la mejor calidad artística posible.
- La que no pueda presentarse personalmente en las Oficinas que remita fotos con los datos siguientes, escritos de una manera clara:  
Nombre y apellidos. . . . . Naturaleza. . . . . Edad (verdad). . . . . Peso. . . . . Talla. . . . . Aptitudes artísticas (canto, baile, dicción). . . . . ¿Las ha practicado?. . . . . ¿Qué aptitudes ha practicado?. . . . . ¿Dónde y cuando? . . . . .

«VICTORIA» Agencia de Publicidad — Sevilla



INFORMACION LOCAL

Madrinas de guerra
La solicitud: Bartolomé Gues-

El Código de Circulación
La guardia civil de los puestos de

Aquí estamos
Mañana aparecerá esta revista cuyo

DEL CARNET

Estimamos al Delegado en Ba-

Ha sido nombrado Director de

INSTRUCCION

EXAMENES EN EL INSTITUTO
Sección masculina
Viernes 25.—Ingreso a las 9 de

DE INTERES GENERAL

Telegramas detenidos

Relación de los telegramas que se

EDICTO

Don Gabriel Rodríguez Acosta,

Curados en la Casa de Socorro

Caídas
Sufrieron caídas:

DELEGACION DE ORDEN PUBLICO

El sello Pro-Combatiente
En Manacor la guardia civil ha

«El Argentino»

técnico relojero diplomado
Especialidad en composuras de

ACTOS CONMEMORATIVOS

El segundo aniversario de la liberación de Ibiza

Ayer en la ciudad de Ibiza tuvo

A las diez y media en la Avenida

Terminado el partido de futbol

La epopeya del Simancas

En el litoral norteño de España,

Julio era el mes—ya en el ocaso—

España agonizaba, presa de sus

Ejercicios Espirituales

Organizados por el Organismo de

Publicaciones recibidas

El PATRONATO.—Hemos recibido

La Sociedad de Naciones

Negrin el amigo de Litvov

RELIGIOSAS

Santos del día
San Mateo, apóstol y evangelista.

Novena a San Miguel

En la parroquial iglesia de San

La Funeraria LIORET

SEGURO CONTRA DEFUNCIONES
La Funeraria LIORET

Jefatura Provincial de Propaganda de Baleares

Unas mesas y unas sillas azules,

Panorama internacional

Apesar de cuidar muy bien de cubrir todas las apa-

La decisión magnífica de Mister

Si en Londres se hubiera tenido

«Haz», Revista Universitaria

Vuelve a publicarse el periódico

Ejercicios Espirituales

Organizados por el Organismo de

Publicaciones recibidas

El PATRONATO.—Hemos recibido

La Sociedad de Naciones

Negrin el amigo de Litvov

RELIGIOSAS

Santos del día
San Mateo, apóstol y evangelista.

Novena a San Miguel

En la parroquial iglesia de San

La Funeraria LIORET

SEGURO CONTRA DEFUNCIONES
La Funeraria LIORET

Jefatura Provincial de Propaganda de Baleares

Unas mesas y unas sillas azules,



# ULTIMAS NOTICIAS

RADIO NACIONAL

## Crónica de París

Aunque parezca mentira, ya nadie se conforma con el record de la velocidad, batido por el capitán Istrod, con 575 kilómetros por hora. La gente quiere todavía más. Todos queremos llegar cuanto antes a la meta. No tenemos paciencia para aguardar el curso de los acontecimientos.

Sobre todo en la cuestión de Checoslovaquia. La impaciencia es grande por conocer la respuesta que dará el gobierno checo a las proposiciones franco-inglesas, última etapa de las negociaciones pacíficas emprendidas por iniciativa de mister Chamberlain. Las noticias más recientes son que después del consejo de ministros celebrado en Praga, y a pesar de que Londres y París se encuentran de perfecto acuerdo sobre la cuestión, todavía se hacen reservas por los checos, y parece ser que éstas son bastante importantes. Se espera ahora la entrevista de mañana en Godesberg entre Chamberlain y Hitler. Allí se pronunciará la palabra definitiva, y es de suponer que los checos no tratarán de oponerse a la voluntad pacífica de los grandes Estados occidentales.

En París Daladier y Bonnet están siendo objeto de críticas muy duras. Hay quien dice que en el gobierno existen graves disensiones con respecto a la cuestión checoslovaca.

León Blum nos copia los comentarios que hacíamos ayer y habla de que Inglaterra ha cedido ante Alemania, y Francia se ha doblegado a su vez ante Inglaterra. Pero nosotros hablábamos de convencimiento, y León Blum de humillación. Nosotros hacíamos resaltar la voluntad concorde de los dos grandes políticos en esta hora difícil, y León Blum se esfuerza en crear o hacer surgir una fuerza divergente. Por lo visto a León Blum le gustarían otros seis millones de muertos, como en 1914. Esto sin duda al juicio León Blum le llenaría de orgullo... de orgullo y de dinero.

Esperemos con calma la solución que tiene que venir, pues ya está en marcha el tren de los acontecimientos, y no creemos que en su vía se atreva nadie a colocar una bomba para hacerlo descarrilar... exponiéndose a ser el mismo el aplastado.

Pero las reservas del gobierno checo pueden causar alguna momentánea perturbación. Quizá el gabinete Benes no es el indicado en la hora presente. Mejor haría con dimitir y ceder el puesto a otro que se encargara de llevar a cabo la única fórmula de salvación, la que le ofrecen las dos grandes democracias occidentales.

CRONICA BREVE DE LA SITUACION MILITAR

## La constante superioridad de las armas nacionales

### Los rojos siguen limitándose a soportar el castigo de nuestras tropas—Los heridos marxistas son evacuados a Francia—Se reitera la consigna roja: ¡resistir!

En estas dos últimas jornadas se ha registrado una mayor actividad en nuestro ejército que en los pasados días. Los «sin novedades en el frente» han sido substituidos por algunas acciones que vienen a demostrar una vez más la superioridad de nuestras armas sobre las del enemigo. Antes de dar la adecuada réplica nuestros soldados continúan apuntándose ventajas que al cabo de varios días suponen una gran mejora y quebranto en las filas rojas.

En el sector del Ebro las fuerzas marxistas no hacen otra cosa que soportar el insistente castigo de nuestras tropas. Ni una iniciativa ni un deseo de salir de este atolladero ni un horizonte nuevo para este derroche de material y de vidas que ha sido para ellos este arco cerrado del Ebro. En la jornada del domingo nuestro parte oficial nos ha manifestado que nuestras tropas han rectificado nuestro frente a vanguardia y que una nueva línea de trincheras ha sido ocupada por nuestras tropas. En la jornada de ayer vuelven nuestros soldados a ponerse en acción y a desalojar a los rojos de varias líneas de trincheras a la vez que conquistando importantes posiciones. En duro encuentro se ha causado al enemigo elevado número de bajas. En sólo uno de ellos se han recogido más de quinientos muertos marxistas. También se han hecho numerosos prisioneros los cuales manifestaban que el desgaste sufrido por el ejército rojo ha sido muy grande y que los hospitales catalanes de retaguardia se encuentran superaturados de heridos. Ha llegado a tal grado la escasez de camas libres en Cataluña y el material sanitario es tan

incompleto que los heridos de las brigadas internacionales son evacuados a Francia donde se les presta asistencia facultativa. Como se comprenderá esto puede apuntarse como un nuevo caso de no intervención.

En el frente sur sectores de Villarfranca de Córdoba y Villar del Río el enemigo realizó un tanteo que le sirvió para convencerse de que no existe un punto de nuestras líneas que no se encuentre perfectamente guarnecido pero que los rojos sufren en su carne el correspondiente castigo. El marxismo en estos días vuelve a sentir grandes temores y repiten la tan dada consigna de resistir y resistir. Los marxistas debieran saber que un ejército que solo se limita en querer mantenerse en una posición es un ejército que carece de las cualidades que se necesitan para la victoria. Un ejército que no tiene otro objetivo que estarse quieto, tarde o temprano se verá sorprendido por la derrota.

### Pagaría hasta 200 pesetas mensuales por un piso o torre amueblados.

Escribir detalles a la Administración de EL DIA, Danús, 2.

### Autos de ocasión

AMILCAR sedán 4 puertas 7 HP.  
CITROEN cabriolet 7 HP.  
BALILLA 2 puertas.  
BALILLA 4 puertas.  
FORD sedán 17 HP.  
ESSEX sedán.  
RUGBY torpedo 5 plazas.  
Informes: Plaza Sta. Catalina Thomas, 52 pral. de 9 a 1.

## Banco de España Palma de Mallorca

Se ruega a los señores accionistas que tengan su residencia en esta plaza o en localidades comprendidas dentro de esta demarcación, se sirvan participar por carta a la Secretaría de esta Sucursal el número de acciones del Banco de España de que son propietarios; si tienen o no en su poder el extracto de inscripción correspondiente, así como también las señas de sus domicilios para la notificación de los acuerdos que el Banco adopte y puedan interesarles en su calidad de tales accionistas.

Palma 20 Septiembre 1938, III T.

EL SECRETARIO,  
B. Bestard

Los campos de batalla son, tradicionalmente, lugares de peregrinación piadosa, donde la mera curiosidad del turista se eleva, y se muda en el homenaje que reclaman las grandes hazañas y los magníficos ejemplos.

Visitat las «Rutas de Guerra» organizadas por el Servicio Nacional del Turismo

CRONICA INTERNACIONAL

## La voz del Duce

(DE RADIO NACIONAL)

El domingo se oyó en Trieste, serena y potente, como siempre, la voz del Duce Benito Mussolini. Esta tarde el gran jefe italiano ha vuelto a pronunciar un nuevo discurso en Udine, ante una multitud que le escuchaba enloquecida. La multitud vibrante, siempre en pie para llevar a cabo las consignas imperiales del nuevo César romano.

La arenga de hoy fué antes que nada un canto a la labor realizada por el fascismo en diez y seis años, desde la fecha en que habló Mussolini, en este mismo lugar, antes de la marcha sobre Roma. Desde aquella fecha han cambiado las cosas radicalmente. Italia es hoy un Imperio lleno de potencia juvenil; un pueblo y un Estado plenamente identificados, en una voluntad común, en un ideal.

El Duce se refirió especialmente a la seguridad militar del pueblo italiano, seguridad en todas sus fronteras, seguridad por tierra, mar y aire.

Uno de los pasajes más interesantes fué el lanzado contra los extranjeros que algún día pudieran poner en duda la lealtad del pueblo italiano y su identificación con el régimen. Yo quisiera—ha dicho el Duce—que esos extranjeros presenciaran esta manifestación, vieran el público fervor que anima a las gentes, lo sintieran palpitar y estallar en gritos de entusiasmo, con el ímpetu del huracán. Entonces esos extranjeros cambiarían de parecer y harían un acto de contribución.

Alude después a la grave crisis por que pasó Europa en estos últimos días, y dice que Italia no dejó saltar en ningún momento sus nervios, sino que supo conservar siempre su serenidad. Porque el alma de Italia es un bloque más inmovilizable que si estuviera formado de duro metal.

Este ha sido, en síntesis, el discurso de Udine. A través de la radio se oía el imponente rumor del público congregado que aclamaba al jefe de la gran nación italiana, con esta potente unión, este fervor colectivo, que sólo se consigue en los Estados totalitarios, conservando de modo imperturbable su serenidad porque de nada tiene que temer. Mientras tanto las llamadas democracias, desorientadas, perdidas, vacilantes, se sienten incapaces de adoptar ninguna actitud seria ante la vida, de mirar cara a cara el sol de la existencia.

La de Mussolini es política de realidades, la política que poco a poco se va imponiendo en Europa, que ha entrado ya en Inglaterra a través de la clara mente de mister Chamberlain, el estadista que buscó en una relación directa con Hitler el camino para apartar del panorama europeo el espectro de la guerra. Y desde aquel momento la situación ha perdido su inminente gravedad. Hoy puede afirmarse ya que la guerra por esta vez ha sido descartada. Se ha conjurado el peligro. El día de hoy internacionalmente ha sido más tranquilo que los precedentes.

En Praga no se ha respondido aún a las proposiciones franco-británicas para la resolución del problema. La prensa de París y de Londres se permiten hacer cabalías y suposiciones sobre cuál será el contenido de la contestación; pero mientras esta no se haga pública, o hasta que mister Chamberlain presente al Canciller los acuerdos adoptados y Hitler exponga su parecer, nada se puede adelantar.

El cielo de Europa empieza a limpiarse de las nubes que lo ensombrecían, y parece que el problema checo va camino de la solución. Pero no olvidemos nunca ni perdamos de vista que Moscú quiere y busca la guerra...

CRONICA DE GUERRA

## La lucha en el sector del Ebro

A la Intenonta del enemigo en el sector del Ebro se ha respondido con una enérgica demostración. Los marxistas extrañaban la calma de las 48 horas anteriores, y temiendo el golpe acostumbrado lanzaron algunos batallones en distintas direcciones de nuestra línea. Con aquel conato de ataque buscaban indagar si nuestra posición de calma obedecía al fin que les inquietaba muchísimo. Rechazados fácilmente los vigías rojos nuestros soldados fueron concentrándose hurtándose a la atención de los observatorios marxistas, para lanzarse inesperadamente sobre uno de los sectores mejor fortificados de los revolucionarios, por su situación estratégica, por el número de unidades rojas allí concentradas y por la profusión de armas automáticas a las que estaba confiada su defensa.

La posición conquistada es una altura desde la que se hacen visibles las bases maniobreras de los rojos en una extensión considerable, más allá de unas lomas detrás de las cuales el enemigo desenvolvía sus actividades «siquivando las pesquisas de la artillería. Dicha posición situada muy cerca de nuestras líneas constituía una excelente vanguardia vigilante que por sus condiciones reclamaba que cuanto antes fuera desalojada.

Para desorientar al mando rojo nuestras tropas fueron lanzadas en distintos direcciones aunque en realidad las órdenes recibidas por las fuerzas que operaban convergían hacia un solo punto, el justamente puesto al en que el enemigo esperaba el ataque principal. Tanteando los puntos más débiles nuestros soldados profundizaron en la línea del pleno dominio marxista mientras la artillería enemiga, queriendo contener el ímpetu de nuestros asaltantes, disparaba sobre sus propias posiciones sin importarle las bajas que causaban a sus propias fuerzas.

Mientras tanto, los rojos desorientados no se atrevían a salir de sus refugios porque creían encontrarse luego con nuestras unidades a retaguardia por la acción envolvente que el principio observaron. Nuestro mando en su intencionada maniobra lograba lo que se proponía: asaltar la posición y conseguirla sin que el enemigo la abandonara porque tanto como sus trincheras, interesaba acabar con los núcleos rojos que se agazapaban dentro de las mismas.

Aunque el enemigo hizo una defensa obstinada de aquel fortín, no consiguió contener la avalancha de nuestras fuerzas, y éstas después de mellar las alambradas consiguieron infiltrarse por distintos sillios produciéndose el asalto de dentro a fuera con el consiguiente aislamiento de las unidades que agnataban el choque que ya no pudieron hacer otra cosa que luchar desesperadamente y terminar por entregarse. Aunque los

rojos lucharon desesperadamente, se impuso el ímpetu y el coraje de los nuestros.

El destrozo de las unidades rojas ha sido terrible y el número de los milicianos a los que se intenta clasificar con la documentación que llevan encima pasa del medio millar y según informes de los heridos y prisioneros cuando la operación no había llegado todavía a su pleno apogeo se había retirado un número bastante aproximado a aquél.

Entre los prisioneros hechos figuran bastantes extranjeros de distintas nacionalidades, dos de ellos checos que, reclutados recientemente, fueron incorporados a las fuerzas de choque españolas mientras se cubrían éstas con nuevas reservas que se preparan para destacarlas al frente. Algunos de los nuevos batallones están compuestos exclusivamente por hombres de 35 a 39 años los cuales, con el pretexto de movilizarlos para fortificar, son enviados directamente a los frentes sin que en ningún caso se concedan permisos para que sus explicaciones y la verdad no pueda ser conocida en la retaguardia. Allí los destacamentos de policía acentúan los métodos persecutorios contra los que hablen o se refieran a lo que sucede en los campos de batalla.

Sólo por este sistema, declaran los prisioneros, es posible resistir las privaciones más angustiosas cada día en cualquier punto de la zona roja, aunque los que más sensiblemente las experimentan son los desgraciados confinados en los campos de concentración obligados a trabajar 14 y 16 horas diarias sin más aliento. Una sola vez al día, que un brebaje que quiere ser de caldo con lo que poco a poco se agotan las fuerzas de aquellas indefensas víctimas la mayoría de las cuales mueren víctimas de la tuberculosis a pesar de las reiteradas protestas de los médicos, algunos de los cuales han sufrido severos castigos por esta causa.

En un hospital valenciano en el que había unos cien enfermos de esta clase, cada día morían dos o tres minados por la terrible enfermedad.

Las esperanzas de los revolucionarios estaban puestas ahora en la posible gravedad de los recientes sucesos internacionales. La actitud de Checoslovaquia fué acogida en los medios rojos con demostraciones de júbilo y con carteles que aparecieron en las calles anunciando que la guerra mundial era inminente. Pero aquel entusiasmo se ha apagado en estos últimos dos días y las conferencias que habían sido anunciadas por los comisarios políticos para tratar de este tema fueron suspendidas.

FERNAND D'ORS

El número de nuestro teléfono es el 1745

RADIO NACIONAL

## NOTICIARIO

Praga.—Acaba de publicarse el tan esperado comunicado del gobierno de Praga. Declara que ha enviado una nota a los gobiernos británico y francés en la que establece la actitud del gobierno checo con respecto a las propuestas franco-inglesas. Añade que la actitud adoptada hace posibles futuras negociaciones diplomáticas, dentro del espíritu de conciliación que el gobierno checo siempre ha demostrado. La Agencia Reuter cree saber que la nota constituye una aceptación, en principio, de las proposiciones, pero formula cierto número de importantes reservas.

Vitoria.—Ante la próxima apertura del curso académico, el Jefe del Servicio de Bibliotecas y Archivos ha dirigido una Orden circular a todos los funcionarios del Cuerpo facultativo de Archivos, Bibliotecas y Museos, sobre el modo de organizar visitas explicadas a Museos y Monumentos durante el curso escolar.

Los programas habrán de ser distintos en cada provincia y adaptados a las características de cada localidad.

Londres.—Se anuncia que en cuanto se reciba la contestación de Praga a las proposiciones anglo-francesas, se reunirá el gabinete inglés.

Se añade que si el gobierno checo tarda mucho en dar su contestación, Chamberlain y Hitler continuarán sus conversaciones y tomarán ulteriores acuerdos prescindiendo en absoluto de la voluntad de Praga, ya que si Francia presta su acuerdo, puede hacerse caso omiso de la respuesta del gabinete Benes.

Berlin.—La prensa espera con impaciencia la respuesta del gobierno de Praga a las proposiciones franco-inglesas. La mayoría de los periódicos abogan por una solución lo más franca posible, que suprima motivos de futuras controversias y complicaciones en el porvenir.

Con respecto a las reservas que al parecer quiere oponer Praga dicen algunos rotativos que Checoslovaquia es demasiado pequeña y artificial para permitirle el lujo de imponer a Europa aplazamientos para el restablecimiento de la paz por medios no bélicos.

LAS IZQUIERDAS PIERDEN TERRENO

## Socialistas y comunistas solo obtienen un puesto en Estocolmo

Estocolmo.—Comienza a recibirse los primeros resultados de las elecciones municipales que acusan un retroceso en las izquierdas extremistas. El partido socialista ha perdido numerosos puestos. Los comunistas

solo obtienen dos puestos en Estocolmo y su representación en el municipio queda casi anulada. Los socialistas demócratas aliados de los candidatos ministeriales obtienen ventaja sobre las anteriores elecciones.

## La situación de la España roja

### Luchas intestinas en la zona roja

Barcelona.—En el pueblo de Caldas de Monbuy varios agricultores intentaron oponerse a la incautación de cereales ordenada por la Generalidad; agredieron a los agentes de policía; tres de ellos resultaron heridos.

Con tal motivo fueron detenidas nueve personas sin haberse podido averiguar quienes fueron los autores de la agresión.

A fin de evitar estos incidentes los agentes de la policía irán provistos de fusiles ametralladores, teniendo orden de repeler enérgicamente cualquier agresión.

Todo campesino que se oponga a la incautación será condenado como autor de un intento de rebelión.

En Barcelona es ejecutado un comunista político lo cual ha molestado a la CNT

París.—Comunican de Barcelona que esta mañana fué ejecutado en el foso de Montjuich el comisario po-

lítico del 476 batallón de ametralladoras, destacado anarco-sindicalista que había asesinado al jefe del batallón.

La ejecución ha producido hondo malestar en la CNT por estimar que aquel obró en defensa propia al ser golpeado brutalmente por dicho jefe.

También dicen de Barcelona que otros dos jefes del batallón han sido asesinados por subalternos de la unidad, lo que comprueba la corrupción que existe en el ejército marxista español.

Para repatriarse los extranjeros de la zona roja tienen que acudir al comité de la CNT

París.—El periódico «Solidaridad Obrera» publica un aviso advirtiendo a los afiliados extranjeros que quieran repatriarse que será preciso acudir al comité nacional de la CNT pues de otro modo serán considerados indisciplinados.

IMPRENTA DE «EL DIA»

## RIALTO

Mañana Jueves

### Inauguración de la temporada

### Dos estrenos UNIVERSAL

LA NUEVA UNIVERSAL presentará de riguroso estreno la superproducción

## El gran impostor

con Edmund Lowe

La más original y extraña novela jamás filmada.

## El Desfiladero Perdido

un film lleno de romanticismo y aventuras y en que BUCK JONES desarrolla todo su ardor artístico para emocionar a sus admiradores

## MODERNO

Mañana Jueves

## La mina fantástica

con Richard Arlen - Madge Evans

## El Pequeño Gigante

con Edward G. Robinson